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информационные технологии 

— российский продукт —

Ощутимого влияния экономической 
и политической ситуации в стране на 
выбор поставщика IT-решений при 
проведении госзакупок пока не на-
блюдается. К таким выводам пришла 
Национальная ассоциация участни-
ков электронной торговли (НАУЭТ), 
подсчитавшая для 

”
Ъ“ объем закупок 

госструктурами и компаниями с госу-
частием программного обеспечения 
(ПО) популярных иностранных и рос-
сийских вендоров по итогам 2014 го-
да. Самым востребованным разработ-
чиком ПО признали компанию SAP, 
решений которой госсектор закупил 
на 5,6 млрд руб. Следом за ним идут 
Oracle (4,6 млрд руб.) и IBM (3,3 млрд 
руб.), а закрывают пятерку Microsoft 
(3,05 млрд руб.) и Cisco (1,9 млрд руб.). 
Среди отечественных вендоров наи-
более популярным является 1С, про-
дуктов которого закупили на 1,5 млрд 
руб. За ним идут решения компаний 
«Галактика» (862,7 млн руб.) и «Парус» 
(615,8 млн руб.), а закрывают пятерку 
Docsvision (170,2 млн руб.) и «Контур» 
(57,5 млн руб.). Реальные цифры мо-
гут быть еще выше, так как анализ со-
ставлен на основании отбора откры-
тых закупочных процедур, в которых 
явно указано фирменное наименова-
ние вендора.

Исполнительный директор НАУ-
ЭТ Антон Назаркин отмечает, что об-
щей тенденцией 2014 года было сни-
жение количества процедур и объе-
мов размещения госзаказа, которо-
му подверглись как зарубежные, так 
и отечественные производители ПО. 
«У 1С объем полученных заказов сни-
зился на 50%, а у Microsoft падение 
объема приобретенных продуктов 
составило 300% в финансовом выра-
жении. Существуют и исключения 
— например, «Галактика» за послед-
ний год показала двукратный скачок 
в объеме полученного заказа. Дан-
ные изменения можно отнести к воз-
можному перераспределению рын-
ка между компаниями, но однознач-
но говорить о том, что государствен-
ные заказчики отвернулись от зару-

бежных производителей ПО в сторо-
ну отечественных, рано»,— резюми-
рует господин Назаркин. 

«О необходимости перехода с ино-
странного ПО говорят еще с 2008 го-
да. Но из-за отсутствия широко из-
вестных решений, единых стандар-
тов и, возможно, маркетинговой под-
держки отечественное ПО пока мало 
закупают и внедряют на предприяти-
ях госсектора»,— говорит директор 
центра вычислительных систем «Эн-
вижн Груп» Антон Захарченко. Руко-
водитель направления инфраструк-
турных решений компании КРОК 
Иван Шумовский отмечает, что на 
данный момент не существует прора-
ботанных законодательных инициа-
тив и нормативных актов по темати-
ке импортозамещения, а потому от-
сутствуют как резкий рост внедрений 
российского софта, так и его обшир-
ный перечень. 

Тем не менее российские альтер-
нативы решениям иностранных 
вендоров придется искать даже в 
силу экономических факторов и со-
кращающихся под влиянием кризи-
са IT-бюджетов. 

Что мы имеем
Среди заказчиков из госсектора на-
иболее востребовано инфраструк-
турное ПО — операционные систе-
мы (как для серверов, так и для рабо-
чих станций сотрудников), офисный 
софт, различные инфраструктурные 
сервисы, например почтовые сис-
темы и средства управления инфра-
структурой (мониторинг серверов, 
управление рабочими станциями), 
а также системы управления базами 
данных (СУБД) и ПО виртуализации, 
перечисляет Иван Шумовский. 

«Российские продукты прочно за-
крепились на отечественном рынке 
там, где подстроиться под нашу спе-
цифику оказалось для западных вен-
доров дорого и невыгодно. Это в пер-
вую очередь бухгалтерия, а также си-
стемы распознавания и анализа тек-
ста, в основе которых лежат семан-
тические особенности русского язы-
ка»,— отмечает заместитель дирек-

тора центра программных решений 
компании «Инфосистемы Джет» Ма-
рия Ушанова. По данным аналити-
ческого центра группы «Техносерв», 
по многим категориям критически 
важного ПО российские заказчики 
могут найти несколько вариантов 
отечественных решений или сво-
бодного софта. Так, альтернативой 
ОС Microsoft могут выступить ALT 
Linux, развитием которой занимает-
ся российская компания «Альт Ли-
нукс», или ROSA Linux, которую раз-
работал НТЦ ИТ РОСА. СУБД под на-
званием «Ребус» в России выпускает 
Всероссийский научно-исследова-
тельский институт автоматизации 
управления в непромышленной сфе-
ре им. В. В. Соломатина, также суще-
ствует разработка «Линтер» от компа-
нии РЕЛЭКС и open source решение 
PostgreSQL.

«Проект создания национальной 
операционной системы, о котором 
много говорили несколько лет назад, 
уже неактуален. Есть работающие ди-
стрибутивы Linux, развитием, вне-
дрением и поддержкой которых за-
нимаются российские компании. 
Так, ALT Linux используется как ОС 
не только для серверов, рабочих стан-
ций и тонких клиентов, но и для но-
утбуков и ПК конечных пользовате-
лей. Кроме ALT Linux российские за-
казчики могут использовать дистри-
бутивы ROSA Linux и Astra Linux»,— 

говорит гендиректор компании 
«Альт Линукс» Алексей Смирнов. 

Развитием СУБД PostgreSQL в теку-
щем году занялся основатель и быв-
ший гендиректор «Энвижн Груп» Ан-
тон Сушкевич, после того как продал 
АФК «Система» свою долю в систем-
ном интеграторе. Он вместе с веду-
щими разработчиками PostgreSQL со-
здал компанию Postgres Professional. 
PostgreSQL — хорошая альтернатива 
проприетарным решениям, отмеча-
ет Иван Шумовский. «Это зрелая пол-
нофункциональная система управ-
ления реляционными базами дан-
ных, не требующая значительных 
финансовых вложений. На текущий 
момент более 50% проектов по раз-
работке новых решений в КРОК ба-
зируются на использовании имен-
но этой СУБД»,— рассказал он. Стои-
мость внедрения и поддержки СУБД 
PostgreSQL примерно в пять раз ниже 
аналогичных услуг для СУБД Oracle, 
однако 80% средств, затраченных в 
России на покупку лицензий, внедре-
ние и поддержку СУБД, все еще при-
ходится на американского вендора, 
утверждает Андрей Богомолов.

Наиболее популярными россий-
скими ERP, которые могли бы потес-
нить SAP, по данным аналитического 
центра группы «Техносерв», являют-
ся решения компаний 1С («1C: Пред-
приятие 8.0») и «Галактика» («Галакти-
ка ERP»). Системы электронного до-
кументооборота выпускают компа-
нии Cognitive Technologies («Е1 Ев-
фрат») и «Электронные офисные си-

стемы» (СЭД «Дело»), кроме того, за-
казчики нередко отдают предпочте-
ние СЭД Alfresco на свободном ПО. 
Среди систем бизнес-аналитики (BI) 
у российских госзаказчиков особен-
но популярна Prognoz Platform перм-
ской компании «Прогноз», а также су-
ществует решение Deductor компа-
нии BaseGroup Labs из Рязани. Сре-
ди систем управления персоналом 
уже сейчас госструктуры нередко от-
дают предпочтения российскому 
софту «БОСС-Кадровик» (компании 
«БОСС—Кадровые системы») и «Ком-
пас: Управление персоналом» (компа-
нии «Компас»).

Объем российского рынка ин-
формационных средств управления 
предприятием, по данным IDC, в 
2013 году составил $1,07 млрд, что на 
5,9% превышает показатели 2012 го-
да. По прогнозам аналитиков, в 2014 
году и следующие четыре года он дол-
жен расти в среднем на 3,4% ежегод-
но. Лидером рынка в 2013 году с до-
лей в 49,9% является SAP, а на втором 
месте находится 1С, которая захвати-
ла 30,5% рынка. Далее с большим раз-
рывом идут Microsoft (7,8%), Oracle 
(5,6%) и «Галактика» (1,9%). Исходя из 
того что «Галактика» в 2014 году в два 
раза нарастила объем госзаказов, а у 
Microsoft выручка от них снизилась 
более чем втрое, расстановка сил сре-
ди вендоров могла измениться.

«1С контролирует около трети рос-
сийского рынка ERP-систем в денеж-
ном выражении и 80% — по количе-
ству автоматизированных рабочих 
мест. В секторе BI доля российских 
разработчиков достигает 30%»,— го-
ворит Андрей Богомолов. Один из 
конкурентов 1С, компания «Галакти-
ка», поставляет решения преимуще-
ственно для оборонно-промышлен-
ного комплекса, дискретного маши-
ностроения и в настоящий момент 
является единственной компанией, 
которая документально подтверди-
ла готовность работать на ПО с откры-
тым кодом PostgreSQL и Astra Linux, 
говорит директор департамента по 
работе с государственными организа-
циями «Энвижн Груп» Владимир Пи-
чугин. «Среди компаний по внедре-
нию приложений заслуживает вни-
мания 

”
Парус“, который работает на 

рынке уже несколько десятилетий и 
имеет серьезные позиции в государ-
ственном секторе. Недостатком его 
продуктов является, пожалуй, только 
низкая производительность, которая 

становится критичной при обработ-
ке большого объема данных»,— до-
бавляет господин Пичугин.

Ложка дегтя
Представитель системного интегра-
тора «Астерос» заявил 

”
Ъ“, что полно-

функциональной и идентичной заме-
ны продуктам Oracle и Microsoft в Рос-
сии на данный момент нет. «На рос-
сийском рынке присутствуют реше-
ния 1С, 

”
Галактики“, 

”
Паруса“, но они 

отстают по своей функциональности 
от решений SAP или Microsoft. То же 
касается и Oracle: в «Астерос» не зна-
ют ни одной российской компании, 
которая выпускала бы продукты, тех-
нологически или функционально 
выигрывающие у стэка приложений 
Oracle»,— сообщили в компании. 

Российские решения станут кон-
курентными только при большом 
количестве инсталляций и наличии 
инвестиций на разработку, однако и 
тем и другим они сейчас нередко об-
делены, сходятся во мнении собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке. Но крупные про-

екты по внедрению российского ПО 
все же существуют. Решения на базе 
открытого ПО, в частности ALT Linux, 
использованы при выстраивании ин-
фраструктуры Единой медицинской 
информационно-аналитической си-
стемы города Москвы, рассчитанной 
на 25 тыс. пользователей на несколь-
ких сотнях объектов. 

«Один из ключевых клиентов 
”
Га-

лактики“ — 
”
Транснефть“. В 2014 го-

ду у нас было много больших совмест-
ных проектов. Один из самых мас-
штабных — 

”
Транснефть Охрана“, в 

рамках которого за три месяца надо 
было автоматизировать 20 точек. Мы 
внедрили несколько модулей 

”
Галак-

тика ERP“: бухгалтерский и оператив-
ный учет, заработная плата, управле-
ние персоналом, логистика»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ председатель правления 

корпорации «Галактика» Дмитрий 
Черных. ERP-решения 1С использу-
ются «Почтой России», «Трансмашхол-
дингом», «Межрегионгазом» и обо-
ронным предприятием «Мотовили-
хинские заводы». Масштабный про-
ект по внедрению 1С также ведется 
в «Росатоме», но наряду с продуктами 
российской компании там использу-
ются и решения SAP, а значит, функ-
циональность 1С пока не покрывает 
всех задач госкорпорации, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Внутренний заказ
Политические риски и девальвация рубля пока 
не мотивируют госзаказчиков отдавать предпоч-
тение российскому ПО. Однако все может изме-
ниться после вступления в силу нормативных ак-
тов в сфере импортозамещения.

У российских разработчиков  
есть, что предложить рынку
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